

# GUATEMALA – BIOGRAFÍAS

## 3ª GENERACIÓN

### ÍNDICE

Barrera, José Alberto.....	2
Estrada, Cesar.....	3
Herrera, Berinda Janeth .....	4
Ixcol, Carmelita.....	5
Juárez Moscoso, Estuardo .....	6
Léverman, Guillermo.....	7
Méndez, Cleopatra .....	8
Perén, Obdulio .....	9
Poitevin, Rafael.....	10
Ramos, José Orlando.....	11
Raquec Cum, Silvia.....	12
Tzay Patal, Lidia Viviana .....	13

## Barrera, José Alberto



José Alberto Barrera Santos es Licenciado en Ciencias Jurídicas y Sociales, abogado y notario por la Universidad Rafael Landívar de Guatemala. Su experiencia profesional le ha permitido acercarse a temas relacionados principalmente con el derecho constitucional y los derechos humanos. Actualmente, trabaja en la Fundación Myrna Mack como abogado asesor, y como tal, ha sido parte en procesos de jurisdicción constitucional e investigaciones académicas, ámbitos que han sido de su especial interés. Antes de trabajar en la referida fundación, ha ocupado cargos en la Corte de Constitucionalidad, la institución del Procurador de los Derechos Humanos, la Procuraduría General de la Nación y la Corte Suprema de Justicia.

## Estrada, César



César Estrada es coordinador de programas sociales en la Asociación de Desarrollo para el Fortalecimiento de la Mujer Indígena (ADEFMI) con sede en la Ciudad de Quetzaltenango, Guatemala. Dentro de las acciones que realiza actualmente, existen programas para mujeres y su integración al sistema productivo, desarrollo de programas académicos técnicos para jóvenes orientados al fortalecimiento de capacidades, programas de prevención en la migración, y por último, apoyo a la reinserción de las personas retornadas de Estados Unidos a nuevos espacios laborales y profesionales. A nivel de liderazgo, se coordina con otras instituciones para fortalecer la incidencia política dentro de la región con jóvenes. Trabaja también en la conformación de oficinas de Prevención de Violencia contra la niñez y adolescencia en municipalidades. Antes de trabajar para ADEFMI, ha trabajado para la Cruz Roja Guatemalteca, Fundación Sobrevivientes, Asociación DiverArte y Asociación de Retornados Guatemaltecos en temas de interés social.

## Herrera, Berinda Janeth



Berinda Janeth Herrera es psicóloga clínica de profesión. Actualmente, tiene la oportunidad de ser parte de la Asociación Mujeres Emprendedoras de Alta Verapaz desde hace cinco años, actividad que le permite trabajar por y para las mujeres indígenas de las diferentes comunidades originarias de su departamento. También es docente universitaria de la Universidad Mesoamericana, actividad que le permite interactuar con los jóvenes y señoritas que buscan una superación por medio de una Carrera Universitaria. Ha tenido también la oportunidad de estar en procesos formativos a nivel nacional e internacional, siempre en la línea de liderazgo y empoderamiento hacia las mujeres. Fue parte de Centroamérica Adelante en la Segunda Generación.

## Ixcol, Carmelita



Carmelita Faustina Ixcol Mus, maya K'iche', es investigadora de la Asociación Diálogos, con sede en la ciudad de Guatemala. Actualmente, trabaja como investigadora en temas de migración, salud, violencia y seguridad fronteriza. Forma parte del equipo de investigación sobre migración y salud maya, coordinado con la Universidad Creighton, la organización maya Pixan Ixim y la Universidad de Nebraska en Estados Unidos. Antes de formar parte de la Asociación Diálogos, trabajó como docente universitaria en los cursos de ética y valores, interculturalidad, e introducción a la psicología social. Ha investigado los temas autoestima maya, la educación en derechos humanos y el linchamiento en Guatemala. Ha vivido y estudiado en El Salvador y en Barcelona, España y habla k'iche' y español con fluidez.

## Juárez Moscoso, Estuardo



Estuardo Juárez Moscoso es trabajador social para Asociación Lambda con sede en la ciudad de Guatemala. Se considera muy sociable, alegre y le gusta conocer y aprender más acerca de su trabajo porque le apasiona el poder ayudar a más personas. En cuanto a su vida profesional y familiar, trata de mantener un equilibrio. Ha participado en talleres impartidos por el ACNUR sobre violencia basada en género, cursos de primeros auxilios, un curso de participación ciudadana y un curso virtual impartido por la Organización Internacional de las Migraciones (OIM) sobre migraciones y poblaciones LGBTI. Toda su vida ha vivido en Guatemala y habla inglés en un 75%. Se ha desenvuelto en muchas actividades sociales y no tolera las injusticias. Se considera muy sincero y honesto para realizar su trabajo.

## Léverman, Guillermo



Guillermo Léverman trabaja desde hace 11 años en *ChildFund* Guatemala. Actualmente es especialista de protección de la niñez. Contribuye en diversos proyectos que atienden a adolescentes y jóvenes para mejorar sus perspectivas de vida y decidan no migrar. Brinda asesoría y acompañamiento a socias locales para la implementación de la estrategia de protección de *ChildFund*. Asimismo, asesora y orienta al personal técnico de las socias para contribuir en la mejora del trabajo con titulares de obligaciones vinculados a los sistemas locales y municipales para la protección de la niñez. Durante 16 años, ha coordinado programas y proyectos para niñas, niños, adolescentes y jóvenes en diversas regiones del país y dentro del sector empresarial, gobierno y sociedad civil. Ha sido miembro y fundador de varias organizaciones políticas y sociales a nivel nacional y ha representado al país en redes y organizaciones internacionales, las cuales promueven empleo juvenil y voluntariado.

## Méndez, Cleopatra



Cleopatra Méndez es Licenciada en Trabajo Social, fundadora y representante legal de la Asociación Multicultural de Mujeres para el Desarrollo Integral y Sostenible (AMMUDIS). También es madre de dos niñas y un niño, quienes son lo mejor de su vida. Cuenta con una amplia experiencia en el campo de desarrollo comunitario sostenible, reconociéndose a sí misma como ambientalista y agente de cambio social. Ha representado en diferentes ocasiones a Livingston y a Guatemala en eventos nacionales e internacionales. Es una líder reconocida por varias instituciones de Belice, Guatemala y Honduras debido a trabajos anteriores que implicaban un enfoque regional. Tiene más de 14 años de experiencia laboral y los últimos tres han sido vitales para fortalecer a AMMUDIS, donde como mujer, ha representado un reto importante iniciar algo de cero. No ha sido fácil, pero se ha consolidado un equipo de mujeres que brindan su tiempo, ideas, y entusiasmo de forma voluntaria, ya que se tiene la confianza que desde lo local se puede transformar el bello municipio de Livingston y el departamento de Izabal. Cleopatra visualiza una comunidad de mujeres y jóvenes empoderad@s que sean los actores y actoras principales para un cambio social positivo, integral y sostenible.

## Perén, Obdulio



José Alfredo Obdulio Perén Gabriel, trabaja en Juárez y asociados, firma consultora donde implementan un proyecto en consorcio para mejorar la calidad de vida de jóvenes de 15 a 24 años en el altiplano occidental del país de Guatemala, abordando las principales causas de la migración externa indocumentada. También es voluntario en la Asociación de Servicios Comunitarios EMAUS San Juan. Durante varios años, ha laborado y sido voluntario en procesos que buscan el desarrollo de la juventud, aplicando metodologías participativas y desarrollo de competencias básicas para la vida. Su propósito de servicio y entrega lo ha hecho involucrarse en varios procesos que vinculan el cambio de comportamiento en la sociedad joven y de quienes se encuentren en condiciones carentes, excluidas y vulnerables.

## Poitevin, Rafael



Rafael Poitevin es Doctor en Administración Pública y Políticas Públicas y docente universitario. Es coordinador de programas y proyectos en la Fundación Prosperiti-Guatecivica en Guatemala, donde está involucrado en desarrollo de programas de fortalecimiento por la democracia, participación ciudadana activa, transparencia, auditoría social municipal, proyectos sociales para la salud y programas de emprendedurismo y de desarrollo productivo para mitigar la migración. Es representante de sociedad civil en las iniciativas internacionales de Gobierno Abierto, Eiti y Cost, y del programa Embajadores Ciudadanos por los Objetivos de Desarrollo Sustentable (ODS) en América Latina. Ha participado en los exámenes de implementación país Guatemala de la Convención Interamericana contra la Corrupción y su Mecanismo de Seguimiento (MESICIC) y la Convención de las Naciones Unidas Contra la Corrupción (CNUCC). Ha sido miembro en la Mesa de Seguridad y Justicia del Congreso de la República de Guatemala, impulsando la Justicia abierta e iniciativas de ley que contribuyan a la inclusión social, migración, seguridad y juventud.

## Ramos, José Orlando



José Orlando Ramos realizó sus estudios universitarios en psicología clínica en la universidad Mariano Gálvez de Guatemala, graduándose en el año 2011. Después se trasladó a Barcelona, donde tomó varios cursos en el trabajo con niñez y adolescencia en riesgo social. En 2017, regresó a Guatemala, donde actualmente se desempeña como director general, vigilando y asegurando el desarrollo de todos los programas para atención de la niñez y adolescencia en riesgo. Participar en el taller le ayudará a fortalecer sus conocimientos y su poder de incidencia. Actualmente en representación de su fundación, participó en los conversatorios políticos sobre hasta donde tienen en agenda el tema de niñez y adolescencia en sus agendas los candidatos a alcaldes en los municipios de Chimaltenango, Guatemala. José Orlando se considera una persona abierta al cambio, con el deseo de superación, y apasionado por estudiar y aprender.

## Raquec Cum, Silvia



Silvia Verónica Raquec Cum, joven maya k'aqchikel, es defensora maya frente a la violencia de género. Actualmente, es la coordinadora de eje de migración de la Asociación Pop No'j desde junio de 2016. Cuenta con experiencia en niñez migrante indígena y mujeres y niñas en la migración, específicamente en el proceso de retorno y reintegración de niñas, niños y adolescentes migrantes deportados de México y Estados Unidos. Desde muy joven, se ha involucrado en los movimientos sociales de mujeres mayas. Es parte activa de la articulación de mujeres de la Alianza de Mujeres Maya K'aqchikeles (ALIAMAK) para prevenir la violencia de género con un enfoque desde su identidad y cultura. Ha representado a la Asociación Pop No'j en diferentes espacios a nivel nacional, regional e Internacional dando a conocer la situación de la niñez migrante indígena de Guatemala y el proyecto de retorno y reintegración que la asociación desarrolla en Guatemala.

## Tzay Patal, Lidia Viviana



Lidia Viviana Tzay Patal es la directora y abogada litigante del programa de asesoría legal de la Iniciativa de los Derechos de la Mujer (IDM) con sede en la ciudad de Guatemala, donde se brinda oportunidades a mujeres guatemaltecas indígenas para que puedan abordar desigualdades y mejorar sus vidas a través de la asesoría legal, educación y prevención de la violencia contra la mujer y la niña. Actualmente, trabaja en casos legales de violencia contra las mujeres ante el sistema de justicia y busca justicia para las mujeres y las niñas. De esta manera, empodera a las mujeres y niñas a ejercer sus derechos. Antes de laborar para IDM, trabajó en instituciones donde se lucha por los derechos de los pueblos indígenas, las trabajadoras, y derechos de las mujeres para vivir una vida sin violencia. Es mujer maya hablante de kaqchiquel y posee una amplia experiencia en el campo legal y formación en diversos temas.